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Osterkonferenz in Orleans —

nAuf wen kann
man sich verlassen?..

Hoffnung fur das
21, Jahrhundert

Auf dem Hintergrund der bevorstehenden Europa-Wahlen und der
heutigen Weltlage stellt sich die Frage: Worin werden wir als Einzelne,
als Volk und als Kontinent unsere Identitat finden? Oder etwas anders

gefragt: Welche Prioritaten sollen unser Leben und unsere Zukunft
bestimmen?

Die internationale Konferenz in Orleans hat hier wesentliche Impulse
gegeben. Bei einer Begegnung von 250 Menschen aus 18 Landern
stellt sich die Frage sehr schnell, was uns verbindet und was fiir die
Zukunft von Bedeutung ist. Das Zugehorigkeitsgefiihl zu einem favo-
risierten Fussballverein ist es - bei aller Sympathie fiir den sportlichen
Wettkampf — bestimmt nicht. Als meine Frau und ich am Vorabend
unserer Abreise bei unseren franzosischen Gastgebem eintrafen,
erlebten wir mit, wie ein Teil der Familie gebannt am Radio lauschte,
wahrend sich die drei Tdchter des Hauses vor dem Fernseher versam-

melt hatten. Am nachsten Morgen erfuhren wir, dass der Hausherr
ganz erregt war, weil sein Favorit 'St. Etienne' eine Niederlage ein-
stecken musste. Er hatte sich ganz mit «seinem» Verein identifiziert,
obwohl es nicht einmal der eigene lokale Fussballklub war. Die Ver-
bundenheit mit «seinem» Verein hatte ihn jede Phase des Spiels inner-
lich miterleben und am Schluss auch miterleiden lassen.

Nicht alle Identitaten konnen so beliebig gewahlt werden wie die
Mitgliedschaft in einem bestimmten Sportverein: Jeder Mensch wird
als Mann oder Frau, als Tochter oder Sohn bereits geboren. Zumindest
am Beginn seines Lebens sind eine Reihe von Bindungen vorgegeben,
aus denen er nicht einfach herausspringen kann: er gehdrt - ohne
zunachst gefragt zu sein - zu einer bestimmten Familie, einer bestimm
ten sozialen Schicht, einer bestimmten Rasse und auch zu einer be

stimmten Nation.

Dieser Satz stand auf der Einladung nach Orleans. Eine gute Frage!
Wer kennt nicht aus der Schule die Ballade von Schiller iiher zwei
Freunde, deren Zuverlassigkeit sich gegen alle Widerstande so he-
wahrte, dass sie das Herz eines Tyrannen hezwangen? Es giht wohl
niemanden, der sich nicht auch heute einen solchen verlasslichen
Menschen wiinschte. Als personlicher Freund ist er ein Geschenk, in
der Offentlichkeit eine Raritat. Viel Unsicherheit in der Politik riihrt
daher, dass angesehene Personlichkeiten schon haufig vor unseren
Augen als unehrliche, hestechliche oder erpresshare Menschen entlarvt
wurden. Worauf soil man sich z. B. in wichtigen Sachentscheidungen
verlassen, wenn Spitzen der Wissenschaft Gutachten ahgehen, die d^|h
die Tatsachen widerlegt werden (Reaktorennnfall)? Und wenn ..Jn
sich darauf verlasst, was eine Partei iiher die andere hehauptet, dann
mochte man von keiner regiert werden. Wer nicht fiir dumm gehalten
werden mochte, glauht also am hesten niemandem und kalkuliert
Unehrlichkeit gleich iiherall ein wie ein Kaufhaus die Ladendiehstah-
le. Dann ist das Resultat Zynismus.
Zynismus zerstort alle menschlichen Beziehungen und gesellschaftU-
chen Impulse. Er verschwindet sofort, wenn man die Frage anders
stellt: Kann man sich auf mich verlassen? Gisela Krieg

fiir den sozialen, den politischen und den religiosen Bereich. Wer sich
in seiner Familie, in seinem Beruf, in seinem Land und im Glauben
seiner Mitmenschen geborgen fiihlt, findet den Weg zur Identitat, wo
er sich nicht geborgen fiihlt, verweigert er sie, d. h., er wehrt sich dage-
gen, «dazuzugehdren».

Offensichtlich gehdrt es zum seelischen und geistigen Reifungsprozess

jedes Menschen, dass er sich iiher die vorgegebenen und angebot^^
Bindungen in seinem Leben Rechenschaft gibt, sie iiberpriift und sich
gegebenenfalls ganz neu entscheidet. Es befriedigt uns auf die Dauer
wirklich nicht, am 'Status quo' festzuhalten, weder auf personlicher
und sozialer noch auf poUtischer und religidser Ebene. Wir wollen
wissen, auf welche Zukunft v/ir uns ausrichten kdnnen.

Aber im Unterschied zur vorgegebenen biologischen Identitat bieten
sich im Laufe des Lebens, im Laufe des persdnlichen Reifungsprozes-
ses, eine Reihe von neuen Identifizierungsmdglichkeiten an: das gilt

Dabei ist es fiir die Zukunft entscheidend, wieviel Raum wir bei der

Planung unserer eigenen Zukunft fiir andere Menschen einraumen
und wie tief die menschliche Verbundenheit reicht. Es ist nicht immer

so einfach und von vomeherein so echt, wie wir evangelische Christen
es in unserer katholischen Gastfamilie in Orleans erlebt haben: Als wir

am Abend des Ostersonntags voUer Eindriicke von der Konferenz
nach Hause kamen und der Familie ein wenig davon berichteten, war
die Gemeinschaft im Glauben schon vorher so deutlich und aufrichtig,
dass wir zum Ausklang den bekannten Taize-Kanon 'Halleluja' singen
konnten.

Immerhin hat uns diese Gemeinsamkeit anschaulich gemacht, dass uns
hier ein Identitatsangebot gegeben war, das die natiirlichen und gangi-
gen Identitaten nicht auflost, wohl aber ihren dominierenden An-
spruch relativiert. Mehr noch: Alle persdnlichen, konfessionellen,
geschlechtlichen, sozialen, politischen und kulturellen Zugehdrigkei-
ten - und Unterschiede - erfahren durch die Bindung an Jesus, den
Christus, einen ganz neuen Bezugspunkt und andere Tiefe. Durch die



neue Identitat als «Sdhne und Tochter Gottes» gelingt es, dass wir
einander schlicht von Mensch zu Mensch begegnen konnen, und dies
dann in weltweitem Masstab. Eine neue personliche Zugehorigkeit
und universale Gemeinschaft ist damit hergestellt.

«... eine umfassende Suche nach einer neuen Lebensqualitat fiir die
weltweite menschliche Genieinschaft»

La Nouvelle Republique, 17.4.1979

Nicht umsonst ist Paulus auch als «Staatsmann» bezeichnet worden,

der seine personliche Zusammenarbeit mit einzelnen Menschen ver-
bunden hat mit einer universal angelegten Vision. Und die Gestalt der
Zukunft hing fiir ihn ganz wesentlich davon ab, wie jeder Einzelne - ob
Sklave oder Freier, Hausfrau oder Handler, ob Philosoph oder Politi-
ker- in seinem Lebensvollzug auf den Ruf Christi antwortete.

In Zukunft wird das mehr denn je der Fall sein, well immer mehr
Menschen mit immer mehr Wirkungsmoglichkeiten vor die Frage und
Verantwortung gestellt sind, fiir welche Zwecke und Ziele sie letztlich
ihren Einfluss benutzen. Die Revision der personlichen Lebensziele
hat sehr schnell gesellschaftliche Konsequenzen. Der Bereitschaft zu
dienen folgen andere Entscheidungen als dem Anspruch, noch mehr
zu verdienen; und dem Willen zu teilen entspringen andere Entschliis-
se als dem Wunsch, immer mehr zu «haben».

Die idealistischen und materialistischen Konzeptionen konnen dabei
kaum noch Hilfe bieten, weil sie das menschliche Energiepotential
i^^'schatzen oder fiir totalitare Anspriiche missbrauchen. Aus der
seiostvergessenen Lebenshingabe an Christus aber erwachsen neue
Krafte und Friichte, die anders aussehen als die Friichte jener Identi-
tatskonzepte, die sich vorrangig an die eigene Karriere, die eigene
Nation, die eigene Rasse oder die eigene Klasse klammern. Christus
will schon selbst als Garant und Inhalt einer neuen Identitat erlebt und

angeboten sein, wenn wir Hoffnung fiir das 21. Jahrhundert haben
wollen. In seiner Person, in seinem Leben und Sterben sind Masstabe

und Korrekturen von prophetischer Kraft gesetzt, die personlich wie
weltweit zukunftweisend sind. Er ladt uns selber ein, durch die Identi-
fizierung mit ihm einfache Menschen mit staatsmannischem Horizont
zu werden; Genau da, wo wir gerade stehen — und wohin er uns dann
fiihren wird.

Rolf-Alexander Thieke

An jedem Konferenztag fanden eine Vollversammlung sowie Beratun-
gen in kleinen Arbeitsgruppen unter folgenden Tagesthemen statt:

1. Wie finden wir den Sinn des Lebens und eine Grundlage fiir unser
Handein nnd Hoffen?

2. Der innere Kompass.
3. Frankreich und Deutschland - die Aufgabe der nachsten Genera

tion.

4. Die wahre Bestimmung der Menschheit.

Charakteristisch fiir die Hauptversammlungen waren die freimiitigen
Zeugnisse von Teilnehmern aller Altersgruppen iiber Erfahrungen mit
dem konsequenten Horen in der Stille auf die innere Stimme. Sie
stellten dar, wie sich ihre neue Haltung in ganz konkreten Lebenssi-
tuationen bewahrt hat.

Am Abend des zweiten Konferenztages fiihrte die deutsche Gruppe
ihr Theaterstiick '. . . z. B. Deutschland' (franzosischer Titel: 'Allema-
gne, qui es-tu?') auf. Das Stiick befasst sich mit der Frage; Was bedeu-
tet es fiir mich, Angehoriger einer bestimmten Nation, zum Beispiel
Deutscher, zu sein? Von den rund 400 Zuschauern waren manche aus

der weiteren Umgebung von Orleans und aus Paris angereist, ein
Zeichen dafiir, dass die Konferenz besonders stark von der deutsch-

franzosischen Begegnung gepragt war. Viele Zuschauer blieben nach
der Auffiihrung im Saal und diskutierten mit den Deutschen iiber die
angeschnittenen Fragen, besonders die der Vergangenheitsbewalti-
gung.

Konferenzspiege!

In Orleans, Stadt der Jeanne d'Arc, land zu Ostern (13.-16. 4. 1979)
eine Konferenz unter dem Thema statt: «Auf wen kann man sich

verlassen?» Die Idee dazu hatte ein Ingenieurstudent aus Paris, der die
geistig-geistliche Leere seiner Generation als grosses Problem empfin-
det. Organisiert wurde die Tagung von jungen Franzosen aus Orleans,
Blois, Bourgueil, Nantes und Paris. Auf vorbereitenden Treffen in
Paris und Orleans im Oktober und November 1978 wurde unter ande-

rem beschlossen, die deutsche Mannschaft mit ihrem Theaterstiick

'... z. B. Deutschland' einzuladen.

Ende Februar 1979 wurde eine deutsch-franzosische «Vorhut» vom

Prafekten des Departements Loiret und vom Biirgermeister der Stadt
Orleans empfangen. Am Karfreitag, unmittelbar vor der Eroffnung
der Begegnung, fand ein offizieller Empfang einer grosseren Gruppe
von Konferenzteilnehmern beim stellvertretenden Biirgermeister von
Orleans, Madame Colin, und Vertretem des Stadtrates statt, die ihr
Interesse an der Initiative der Moralischen Aufriistung und die Bereit
schaft zur Forderung dieser Aktivitaten zum Ausdruck brachten. Ober
die Vorbereitungen und den Ablauf der Konferenz wurde in der loka-
len Presse mehrfach ausfiihrlich berichtet (s. folgende Seite).
Unter den 250 Teilnehmern aus 18 Landern waren die meisten Fran

zosen, Deutsche und Englander. Sie kamen aus alien Schichten und
Berufsgruppen: Studenten und Schiller, Landwirte, Arbeiter, Ange-
stellte und Arbeitslose. Neben der Mehrzahl von Katholiken und

Protestanten waren auch Buddhisten, Mohammedaner und Konfes-
sionslose vertreten.

Bemerkenswert ist, dass die Mitglieder der deutschen Theatermann-
schaft fiir jede Auffiihrung aus der ganzen Bundesrepublik und Berlin
unter Opfern von Zeit und Geld zusammengerufen werden miissen.
An dieser Stelle soli daher die vom Deutsch-Franzdsischen Jugend-
werk zugesagte Unterstiitzung dankbar erwahnt werden. Dank ge-
biihrt auch den Gastgebern fiir ihre sehr herzliche Betreuung. Eine
katholische Internatsschule bot Quartiere, Arbeitsraume und Verpfle-
gungsmoglichkeiten; fiinfzehn franzosische Familien nahmen Deut
sche als Gaste auf.

Eine Ostermesse wurde unter Beteiligung mehrerer nationaler Grup-
pen in vier Sprachen abgehalten.
Am Nachmittag des Ostersonntags feierten Europaer, Laoten und
Kambodschaner zusammen das buddhistische Neujahrsfest. Hierin
zeigte sich die Verbundenheit mit den anwesenden asiatischen Fliicht-
Ungen, die vorher uber ihre Probleme berichtet hatten. (Frankreich
nimmt jeden Monat 1200 Fliichtlinge aus Indochina auf!) Am Abend
fiihrte eine Gruppe von jungen Bauern und Arbeitern aus Bourgueil,
einem Dorf im Loiretal, das Theaterstiick 'Die Leiter' von Peter Ho
ward auf.

In der Schlussveranstaltung sprachen mehrere Gruppen aus franzosi-
schen und deutschen Stadten den Wunsch nach einer engeren Zusam
menarbeit aus.



Empfang im Rathaus von Orleans.

Pressespiegel

.  . . Die ersten Teilnehmer wurden gestern nachmittag im Rathaus von
Madame Colin (Stelivertretende Biirgermeisterin, Anm. d. Obers.)
empfangen und willkommen geheissen. «Die Stadt Orleans ist durch
ihren Besuch sehr geehrt. Diese grosse Begegnung bezeugt zweifellos,
wie wichtig es heute ist, gemeinsam iiber ein so wesentliches Thema
wie die Vblkerversdhnung nachzudenken, um dadurch wirksamer das
Bediirfnis der Menschheit nach Liebe und Briiderlichkeit befriedigen
zu k6nnen», erklarte Madame Colin und erinnerte an die Verbindung
Orleans mit seinen Patenstadten in Europa. Sie gab ihrer Hoffnung
Ausdruck, dass diese Begegnung zu weiteren Zusammenkiinften
Anlass geben wiirde.

La Nouvelle Republique, 14. 4. 1979

Herr Gerard Gigand, Paris, einer der Organisatoren der Tagung,
dankte Madame Colin fiir den Empfang und stellte in seiner Anspra-
che einige seiner Mitarbeiter aus Orleans, Bourgueil und Paris wie
folgt vor: «Ich dertke an einen jungen landwirtschaftlichen Berater,
der 1500 Franken vorenthaltene Steuern an das Finanzamt zuriickge-
zahlt hat, an einen jungen Fabrikarbeiter, der sich weigerte, schlechtes
Material zu Uefern, an einen mohammedanischen Studenten, der
seinen Hass und seine Verachtung gegeniiber den Juden und Franzo-
sen aufgab, an zwei junge Verlobte, die sich zuerst um andere kiim-
mern wollen, bevor sie ihre Zeit im lete-a-tete verbringen, an einen
jungen Forscher, der seine Arbeit unterbrochen hat, um sich dieser
Arbeit der Moralischen Aufriistung ohne Gehalt in Siidamerika zu
widmen, an die junge Krankenschwester, die die Beziehung zu ihrer
Familie wieder in Ordnung brachte. Alle sind das Risiko eingegangen,
ihre Oberzeugungen aus der Theorie in die Realitat des Lebens und
der Gesellschaft umzusetzen, und zwar in bezug auf die absoluten
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moralischen Werte, wie zum Beispiel die Ehrlichkeit. Das Ziel ist nicht
nur eine Verbesserung des persdnlichen Charakters, sondem eine
Bereinigung, die fiir die Anderung unserer Gesellschaft notwendig
ist.»

Mit bescheidenen Mitteln hat die Moralische Aufriistung eine Zusam-
menkunft organisiert, die zahlreichen Teilnehmern die Gelegenheit
gab, ihre Ideen iiber die Welt auszudriicken, in der die Spannungen
wachsen und in der die Notwendigkeit von Versiihnung und Frieden
immer grosser wird . . . Der Akzent lag vor allem auf den Problemen
der jungen Generation, der Begegnung zwischen Deutschen und Fran-
zosen, und es wurde ausfiihrlich unter den Teilnehmern verschieden-

ster Standpunkte diskutiert. . . Dieses Treffen, auf dem Menschen aus
18 Nationen die Voraussetzungen zu einer besseren, einer briiderliche-
ren Welt untersuchten, gibt neue Hoffnung. Moge ihr Ruf erhort wer-
den.

La Nouvelle Republique, 17. 4. 1979

'Allemagne, qui es-tu?' ('z. B. Deutschland')

Deutschlands Symbol ist der Adler. Nicht einen einzigen Augenblick
lang spiegelt das Schauspiel die imperialistische Grosse und den Willen
zur Macht wider, die Deutschland von jeher zu verkdrpern gesucht
hat.

R. E., La Republique du Centre, 17. 4.

Hinter den Kulissen

Der Darsteller des Tilman Riemenschneider fragt Rolf, der in Orleans
zum erstenmal das Tonband wahrend des Stiickes 'z. B. Deutschland'

bedienen wird: «Wirst du auch damit klarkommen? Lass bloss nicht

die Glocken lauten, wenn der Vogel singen muss.» Rolf antwortet
schlagfertig: «Ach, das ware doch nicht schlimm. Dann sagen Sie
einfach: Du hast gut lauten in deinem Kafig ...»

Diese Nummer wurde zusammengestellt und bearbeitet von: Ulrike
Bickebbller, Elisabeth Brdkelmann, Gisela und Heinz Krieg, Antonie
Meiners, Renate Sander, Helmut Sorensen, Anette Wiethuchter.
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Mikrophon frei fiir

Ich wohne mit meiner kleinen Schwester und meiner Mutter in Berlin;

meine Eltern sind geschieden. Schon als Kind hatte ich keine rechte
Beziehung zu meinem Vater. Es fehlte das Vertrauen und die gegensei-
tige Zuneigung. Vor einigen Monaten kam mein in Westdeutschland
lebender Vater zu Besuch. Ich hatte schon eine ganze Weile gespiirt,
dass ich mit ihm ein offenes und ehrliches Gesprach fiihren sollte. In
meiner Stillen Zeit wurde mir klar, dass ich jetzt die Gelegenheit
wahrnehmen sollte. Meine Mutter war dariiber nicht begeistert, da sie
befiirchtete, dass meine Beziehung zu ihr sich dadurch verschlechtern
wiirde. Aber ich wusste, dass ich Gott mehr gehorchen miisste als
l^^schen - mehr auch als meiner Mutter. Ich hatte dann auf einem
ausgiebigen Spaziergang ein Gesprach mit meinem Vater, das ich in
dieser Offenheit nie mit einem meiner besten Freunde gefiihrt hatte.
Einige Wochen spater sah meine Mutter ein, dass sich dadurch das
Klima in der Familie verbessert hatte.

T Matthias Freitag, Sozialversicherungsangestellter

alch bin besser als du»

Die Fehler meiner Schwester kenne ich recht gut. Auf einigen Gebie-
ten ist sie schwacher als ich, deshalb fiihlte ich mich oft iiberlegen.
Dieses Gefiihl entwickelte sich zu einer allgemeinen Haltung der
Oberheblichkeit. Das hat unsere Beziehungen schwierig gemacht.
Eine Zusammenarbeit war oft unmdghch. Als ich vor einigen Tagen
mein Leben ehrlicher zu betrachten anfing, war nichts zu sehen von
dem Ideal, das ich zu sein glaubte. Hasslich und machtvoll schauten
mich Neid, Angst und Egoismus wie aUes verschlingende Ungeheuer
an. Ihnen gegeniiber fiihlte ich mich machtlos, meine Selbstgerechtig-
keit schmolz dahin, und die Selbsterkenntnis wurde fiir mich und

meine Schwester die Basis fiir Verstandigung. Klarheit iiber das eigene
Sein und Tun bereitete den Raum fiir Begegnung und Freundschaft,
die uns beiden hilft, den inneren Kampf um das Gute zu fiihren. Im
Schauspiel 'z. B. Deutschland' wollen wir unsere nationale Vergangen-
heit ehrlich anschauen. Kann diese Ehrlichkeit zu einer neuen Grund-

lage fiir eine Verstandigung zwischen Nationen werden? «Der Schliis-
sel zum Weltverstandnis ist Selbsterkenntnis.» (H. Leuchthold) Wol-

Hatem Akkari.

len wir diesen Schliissel in unserer Familie, in der Schule, am Arbeits-
platz, in unserem persdnlichen und nationalen Leben einsetzen?

Brigitte Bickeboller, Studentin

Ich bin die alteste von fiinf Kindern. Mit einer meiner jiingeren Schwe-
stern babe ich mich nie verstanden. Ich war sehr stolz und land, dass es

sich nicht lohnte, auf sie zu hdren. Durch die Begegnung mit der Mo-
ralischen Aufriistung erkannte ich, dass ich Liebe in die Praxis umset-
zen musste, und zwar zuallererst meiner Schwester gegeniiber. Das fiel
mir sehr schwer, denn ich wollte mich nicht erniedrigen und sie um
Verzeihung bitten. Ich land, sie habe mir schliesslich viel mehr Un-
recht getan als ich ihr. Zutiefst in meinem Herzen spiirte ich jedoch,
dass ich ehrlich werden musste. Ich habe dann gebetet: «Lieber Gott,
hilf mir, einfach und demiitig zu sein.» Dann habe ich mit meiner
Schwester gesprochen und mich bei ihr fiir alle meine Boshaftigkeit
und meine Selljstsucht entschuldigt, und das kam wirklich von Herzen.
Meine Schwester war sehr bewegt; sie weinte und sagte: «Jetzt konnen
wir beide neu anfangen.» Durch diesen ersten Schritt entstanden neue,
vertrauensvolle Beziehungen in unserer Familie.

Annette Auger, Krankenschwester, Frankreich

Meine Kindheit begann unter der Naziherrschaft. Kriegsbiicher und
Hitlerpropaganda formten das Bild, das ich von den Menschen der
Nachbarvdlker hatte. Ein Englander war fiir mich ein Mann mit grass-
lich verzerrtem Gesicht, der Bomben auf Mauser wirft - so jedenfalls
zeigte ihn ein Plakat, das an alien Hauswanden hing. Das Verhaltnis zu
den Franzosen trug ein ganz besonderes Merkmal: die Erbfeindschaft.
Dieser Alptraum liegt weit zuriick. Seitdem ist sehr viel erreicht wor-
den, was unsere Volker einander nahergebracht hat. Frauen und Man-
nern der Moralischen Aufriistung gebiihrt dabei besondere Anerken-
nung, denn ihre Arbeit hat entscheidend zur Versohnung und Freund
schaft zwischen Franzosen und Deutschen beigetragen.

Wer aber garantiert uns, dass wir morgen auch gute Beziehungen
zueinander haben werden? Zwar pflegen unsere Politiker die Freund
schaft, zwar haben wir weitreichende Vertrage miteinander, aber wir
wissen auch, wie schnell die «Volksmeinung» sich andern kann. Wir
kennen die Machtlosigkeit des einfachen Mannes, wenn Massenme-
dien in falsche Hande geraten und die dffentliche Meinung manipuliert
wird. Einmal erreichte Verstandigung ist nicht automatisch immerwah-
rende Verstandigung. Sie muss standig neu erkampft werden, indem
wir und unsere Kinder und Enkel uns auf gemeinsame Werte besinnen
und dafiir geradestehen. «Menschen sind wichtiger als Dinge» ist einer
dieser Werte. Wird in der Zukunft etwa die wirtschaftliche Macht

Rechte und Bediirfnisse der Menschen in den Hintergrund drangen
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und durch harte Konkurrenz zur Vorherrschaft der Deutschen oder

der Franzosen fiihren? Wird sie unkontrollierten Kampf um Vorteile,
wird sie Hass und Krieg begiinstigen? Wir konnen es uns nicht mehr
leisten, dass eine ganze Generation angesichts grauenhafter Ereignisse
nur sagen kann; «Davon haben wir nichts gewusst.» Informiert sein,
Wachsamkeit und Beispiele einer besseren Haltung vor Augen haben
- das sind drei Voraussetzungen, um gemeinsam die grossen Aufgaben
bewaltigen zu konnen, wie z. B. die Energieversorgung, Arbeitsplatz-
beschaffung, gerechte Giiterverteilung und dadurch die Erhaltung des
Friedens. Unser Stiick 'z. B. Deutschland' zeigt an Beispielen aus
unserer Geschichte einige Eigenschaften und Verhaltensweisen, die
wir im Kontrast zu Vorurteilen und schlimmen Ereignissen als Orien-
tierungshilfen fiir eine neue Haltung ansehen.
Ich bin in Berlin als Arzt tatig. Dies ist jedoch nicht der Grund, warum
ich im Stiick die Rolle eines Arztes spiele, sondern weil mir im Hin-
blick auf meine Kindheitserfahrungen die Freundschaft zwischen
Volkern sehr viel wert ist. Wir konnen sie nur erhalten, wenn wir klare
Massstabe fiir unser Handeln entwickeln - nicht nur auf politischer
Ebene, sondern auch im ganz alltaglichen Leben. Ich glaube, dass das
Iheaterstiick in unseren Landern einen Anstoss dazu geben kann.
Noch etwas ist mir wichtig: Ich bin dankbar fiir diese Theatermann-
schaft, in der ich so intensiv lemen konnte, etwas gemeinsam zu erar-
beiten, und die fiir mich ein Modell der Problemldsung zwischen Vol
kern ist. Die Konferenz in Orleans ist bereits ein deutlicher Schritt in

diese Richtung — deshalb freue ich mich, hier zu sein.

Eines der seeks 'carrefours' (Arbeitsgruppe).

Wozu niitzt es, iiber die Greueltaten der Vergangenheit zu sprechen,
wenn nicht dazu, sie in der Zukunft zu vermeiden? Der Keim der

Gewalt und des Masses sitzt in jedem von uns, der Mensch gerat leicht
in Versuchung, andere zu kritisieren, zu verurteilen und ihnen gegen-
iiber intolerant zu sein. Ist es moglich, eine menschliche Gemeinschaft
in Europa und dariiber hinaus zu schaffen, ohne dass sich jeder be-
wusst fiir eine Haltung der Vergebung, der Versohnung und der Liebe
einsetzt? Es sind die Schritte dieser Art, die zu viel mehr als einer wirt-

schaftlichen Annaherung, zur Freundschaft zwischen Frankreich und
Deutschland, gefiihrt haben. Diese Haltung sollte die Basis unserer
Beziehungen zu den jungen Deutschen sein und zu einer tiefen Brii-
derlichkeit zwischen unseren beiden Landem beitragen, die auf Euro-
pa und die Welt ausstrahlen konnte.

bestimmten Teilen der Welt eine gemeinsame Aufgabe, wo heute die
Versohnung zwischen Volksgruppen oder Nachbarlandem ebenso
unmoglich scheint wie die zwischen Frankreich und Deutschland vor
30 Jahren.

Florence Dommel, Sekretdrin, Frankreich

Dr. Helmut Sorensen

Ich bin mit acht Italienern hier. Wir sind alle jung und stecken mitten
in den schwierigen Problemen unseres Landes. Zum Beispiel wiirden
einige von uns gerne arbeiten, finden aber keine Stelle. Dieses Pro
blem gibt es natiirlich nicht nur bei uns. Als wir das erstemal nach
Caux fuhren, war das fiir uns personlich sehr wichtig. Wir anderten uns
und versuchten, nicht nur unsere eigenen Probleme zu Idsen, sondern
auch die unserer Mitmenschen. Das war aber sehr schwer, denn wenn
man in einem Land, in dem man sich manchmal fast gezwungen sieht,
unehrlich zu sein, von Ehrlichkeit, Selbstlosigkeit und Reinheit
spricht, stosst man auf Widerstand. Es geniigt aber nicht, die Unehr-
lichkeiten im personlichen Leben auszuschalten, wir miissen uns auch
fiir ein Klima der Aufrichtigkeit iiberall einsetzen. Wir haben dann
dariiber nachgedacht, was jeder von uns tun kann, um die Gesellschaft
zu verandern, und fanden die Antwort in der Enzyklika von Papst
Johannes Paul II. Am Anfang spricht er darin von der Erlcisung des
Einzelnen, der — nachdem er von der Siinde befreit worden ist — ein

Engagement zur Veranderung der Welt finden muss. Es geht aber auch
in dieser Hinsicht nicht so sehr darum, mehr zu haben, sondern mehr
zu sein. Und wenn wir nicht langer Sklaven unseres eigenen Erfolges
oder unseres Besitzes sind, konnen wir auch zu Instrumenten fii'^e
Veranderung der Welt werden. In unserem Land leben Menschen, uie
viel zuviel haben. Dagegen sehe ich auf dem Universitatsgelande alte
Menschen, die sich ihr Brot erbetteln. Es gibt genug in der Welt fiir die
Bediirfnisse aller Menschen, und es ist ungerecht, wenn einige im
Uberfluss, andere im Elend leben. Wir haben uns schon etwas veran-
dert. Wir konnen natiirlich nicht von heute auf morgen absolut ehrlich,
rein und selbstlos werden, aber wir wollen uns in dieser Richtung
bemiihen. Fiir uns bedeuten Ehrlichkeit und Liebe, uns fiir Gerechtig-
keit einzusetzen.

Francesca Martinico, Italien

Als ich mich nach dem Abitur entschloss, eine Ausbildung als Erziehe-
rin zu machen, ahnte ich noch nicht, in welch ungewohnte und schwie-
rige Situation ich mich begeben wiirde. Bis heute habe ich eineinhalb
Jahre in dieser Fachschule verbracht, und es ist mir bewusst geworden,
dass ich vorher fast nur Menschen meiner Herkunft und Ausbildung
im Blickfeld hatte, jetzt aber den grossten Teil des Tages mit Mitschii-
lerinnen verbrachte, die aus verschiedenen Grunden eine weniger auf-
wenige Vorbildung hatten als ich. Mir wurde zwar die 'Allgemeine
Hochschul-Reife' bestatigt, aber im Umgang mit Menschen zeigt""
mich ziemlich unreif. Mein Wissensvorsprung, meine Lebensein^
lung als Christ und meine aus Unsicherheit und Angst resultierende
Arroganz schufen einen scheinbar uniiberwindbaren Graben zwischen
uns. Ich wurde zum Aussenseiter. Mir wurde klar, dass ich nur aus
Liebe zu den Menschen Interesse an ihnen finden kann. Diese Situa

tion setzte in mir einen Lemprozess in Gang, der womoglich noch
Jahre dauern kann. Tag fiir Tag muss ich um Liebe fiir meine Mitmen
schen bitten. In der Besinnung am Morgen will ich unter den zahlrei-
chen Ausdrucksformen der Liebe fiir jeden Menschen jene herausfin-
den, die er am besten akzeptieren kann. Im Unterricht heisst das fiir

Claude Bourdin, Landwirt, Frankreich

Obwohl die Beschaftigung mit der Vergangenheit niitzlich und wichtig
ist, darf sie uns nicht die Augen fiir die Gegenwart verschliessen. Sie
muss uns dazu verhelfen, uns mit dem Schicksal der Gastarbeiter, mit
der Situation in Siidostasien und mit den Beziehungen zwischen den
entwickelten Landern und jenen der Dritten Welt zu befassen und
unsere Verantwortung in diesen Fragen zu erkennen. Man miisste
viel mehr aus der Vergangenheit fiir die Gegenwart lernen, als unbe-
dingt wissen zu wollen, wer vor 30 Jahren mehr oder weniger unrecht
gehabt hat. Sicherhch hatten die Franzosen und die Deutschen in
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Christian Petterson aus Schweden (Mitte) war der Buhnenmeister von

'z- B. Deutschland'. Er absolviert zurzeit seinen Militdrdienst und hatte
nach langem vergeblichem Bemiihen vom Verteidigungsministerium
Sonderurlaub erhalten, urn in Orleans mitarbeiten zu konnen. Unser
Bild zeigt ihn mil Ian Corcoran, Schottland (links), und Ulrich Walter,
Mannheim, seinen Kollegen hinter den Kulissen.

mich, meine sachlichen Beitrage verstandlich zu formulieren und im
I^pfcgang mit meinen Klassenkameradinnen vor allem feinfiihliger zu
w.-den und auf ihre Interessen einzugehen.

Ute Unterldhner

Jeden Tag werden mir die Mangel meines eigenen Charakters bewusst.
Besonders in bezug auf Ehrlichkeit bin ich immer wieder versucht,
wahrend meines Universitatsstudiums zu mogein, vor allem dann,
wenn ich mein Gedachtnis anstrengen miisste. Ich sage mir dann: «Ich
bereite mir ein kleines Blatt vor, und dann brauche ich nur abzuschrei-
ben.» Einmal hatte ich eine Priifung in Altfranzosisch - nicht gerade
meine Starke. Zu mehreren Studenten beschlossen wir vorher, unsere

Notizen auszutauschen. Wahrend der Arbeit wurde mir ein Spickzettel

zu einer Frage weitergegeben, auf die ich keine Antwort wusste. Aber
ich konnte dann doch nicht auf das Blatt schauen, well mir der Gedan-

ke kam: «Das ist aber nicht sehr schon, was du da machst, denn wenn

du es jetzt tust, wirst du spater im Berufsleben auch betriigen, und
dann verandert sich weder bei dir noch bei anderen etwas.» Deshalb

habe ich den Zettel meinem Nachbarn weitergereicht, der davon ab-
schrieb. Nachher machten mir meine Kameraden Vorwiirfe und sag-
ten; «Du bist doof, dass du nicht abgeschrieben hast!» Und als ich
sagte: «Na ja, ich finde das einfach nicht richtig», erwiderte einer:
«Mensch, ich mach' das schon seit der 1. Klasse so.» Fiir mich ist die

E^Achkeit in Schule und Universitat der Ausgangspunkt zur weiteren
Anderung, besonders in den Punkten, die mir besondere Schwierigkei-
ten bereiten.

Hatem Akkari, Student, Tunesien

... Ich spiire, dass ich die Rollen der «Konsumentin», der Urlauberin
und der Mechthild aus Weinsberg in 'z. B. Deutschland' nicht per
Zufall spiele. Es ist mir eine Freude, diese Rollen zu spielen, aber sie
sind mir auch Anspruch, meine Lebenshaltung kritisch zu iiberpriifen.
Ist das meine Identitat als Frau, zu konsumieren, zu besitzen, seien es

nun Dinge oder Menschen? Ist das meine Identitat als Frau, reprasen-
tieren zu konnen oder braungebrannt vom Urlaub zuriickzukommen?
Ich glaube nicht, aber - wenn ich ehrlich bin - ist es ein Stiick meiner
Natur, die mich erschrecken lasst. Der Materialismus beutet mich aus,
weil er in mir Bediirfnisse weckt, die ich befriedigen muss, weil er mich
zum Besitzen zwingt und mich notigt, nur an mich zu denken, an meine
Wiinsche - meine Selbstverwirklichung. Diese Haltung dient nicht
einer Ehe, einer Familie, der Gesellschaft. Wenn ich dieser Natur

vollig nachgabe, miisste ich z. B. berufstatig sein, ein Stiick Lebens-
kraft fiir Geld und Besitz hingeben, von den Folgen fiir meine Ehe und
die Entwicklung unseres Adoptivsohnes ganz abgesehen.
Nein, so leben will ich nicht, denn ich spiire auch, dass diese Lebenshal
tung mir nicht den Frieden gibt, den ich zum Leben brauche. Deshalb
spiele ich besonders gern die Mechthild, eine Frau von Weinsberg, die
all ihren Besitz liegenlasst, um ihren Mann zu retten. Durch ihr Bei-
spiel rettet sie nicht nur ihn, sondern auch die anderen Manner und
deren Familien. Sie nimmt ihren Mann — ihr kostbarstes Gut - auf den

Volker und Laura Steingriiber mit Michael.

Riicken, sie trdgt ihn aus der Festung hinaus. Was die Frauen von
Weinsberg damals getan haben, hat mich erkennen lassen, dass die
wahre Identitatsfindung der Frau sich nicht in der Konkurrenz zum
Mann vollzieht, sondern in der Entscheidung zur selbstlosen Liebe und
Hingabe. Das scheint eine Oberforderung zu sein, aber die Lebens-
krafte werden hierbei nicht ausgezehrt, sie werden erst mobilisiert.
Auch weiss ich bei dieser Entscheidung, dass ich einer anderen Kraft
bedarf, namlich der Liebe Gottes, der mich zuerst gehebt hat, der sich
zuerst hingegeben hat. Ich weiss mich von Gott als Frau bejaht und
angenommen. Fiir mich gibt es eine Berufung! In dem «Ja» zur Liebe
und Hingabe bietet Er mir die Fiille des Lebens. Die Hingabe der
Frauen von Weinsberg hat schliesslich einen Konig bezwungen. So
sind Liebe und Hingabe durchaus poMtisch. Ist das nicht eine Uberle-
gung wert? .. .

Laura Steingriiber, Hausfrau

Bis vor kurzem hielt ich die korperliche Liebe fiir ein sehr wichtiges
Kommunikationsmittel. Aber ich weiss jetzt: Je mehr Erfahrungen
man auf diesem Gebiet hat, desto grosser wird das Verlangen, immer
mehr davon zu bekommen. Und schliesslich drehen sich drei Viertel

der Gedanken um dieses Thema. Ich dachte, ich konnte mit meinem

Leben und mit meinem Korper machen, was ich wollte, solange es
niemanden stdrte. Und da ich nicht verheiratet war, kam es iiberhaupt
nicht darauf an, mit wem ich ausging. Ich betrog ja niemanden. Viel-
leicht war es auch gar nicht so schlimm, sogar mit verheirateten Man-
nern zu gehen. Ich bin aber von Menschen umgeben, die dadurch
zerstritten sind, von Paaren, deren Ehe daran kaputtgeht, von Freun-
den, die dadurch ihr seelisches Gleichgewicht verloren haben. Mir ist
bewusst geworden, dass ich bei mir selbst anfangen und versuchen
muss, meinerseits alles in Ordnung zu bringen, wenn ich anderen
helfen und ihnen ein Beispiel sein will. Als ich die Entscheidung traf,
mich da, wo ich bin, fiir Veranderung einzusetzen, erkannte ich, dass
ich nach einer anderen Liebe — einer viel selbstloseren Liebe - suchen

musste. Ich wollte ein praktisches Beispiel fiir die Menschen setzen,
die Ahnliches wie ich durchgemacht hatten und in der korperlichen
Liebe keine echte Befriedigung fanden. Bisher habe ich niemandem
von diesen Erfahrungen erzahlt, nicht einmal meinen Freunden. Es
schien mir viel zu schwierig, und ich wollte mich vor allem nicht in
Frage stellen lassen. Ich sage es aber heute, weil ich glaube, dass ich
einigen von euch helfen kann, die auch auf diesem Gebiet Schwierig-
keiten haben. Ausserdem bedeutet es fiir mich eine Herausforderung,
dass ich mich zu einer neuen Lebensweise verpflichtet habe, weil man
ja nie vor Versuchungen sicher ist.

Line franzbsische Studentin

Trainingsprogramm fiir junge Menschen

Zehn Monate der Offenheit fiir Gott, Mensch und Welt. Mitte Okto-

ber 1979 bis Ende August 1980. Eine faszinierende und konkrete
Mdglichkeit, nach Sinn und Ausstrahlung unseres Lebens zu suchen
und an der Arbeit fiir eine weltweite moralische und geistige Aufrii-
stung teilzunehmen.

(Auskunfte erteilt: Konferenzzentrum der Moralischen Aufrustung
CH-1824 Caux/Schweiz, Tel. 021 61 42 41.)



Die Kathedrale von Orleans, von aussen . . .

Mein Mann ist Berliner, und ich selbst komme aus der franzosischen

Schweiz. Als ich vor drei Jahren meinen Verwandten und Freunden

meine Verlobung bekanntgab, fragten mich einige: «Macht es dir
nichts aus, einen Deutschen zu heiraten?», und jemand gab mir den
Rat; «tJberlege es dir noch einmal gut, es ist ein Deutscher.» Nach
dem ersten Schock antwortete ich oft: «Aber mein Verlobter ist ein

Fliichtling aus dem anderen Teil Deutschlands, dem Osten», womit ich
sagen wollte, dass er nicht so ohne weiteres mit dem iibrigen deutschen
Volk gleichgesetzt werden konne und dass er von der Vergangenheit
und dem Schicksal Deutschlands sozusagen Abstand genommen habe.
Allerdings hatte ich bei dieser Antwort nie ein ganz gutes Gewissen.
Als ich im Sommer 1977 das Theaterstiick 'z. B. Deutschland' sah,
ging mir auf, was ich hinter meiner Antwort verborgen hatte: Ich
wehrte mich dagegen, mit meinem Mann zusammen die Verantwor-
tung eines Deutschen zu tragen. Das Stiick hat mir geholfen, Deutsch
land mit den Fasten und dem Reichtum seiner Vergangenheit zu se-
hen. Von diesem Augenblick an gab es in meinem Leben kein «aber»
mehr. Ich betrachte mich jetzt nicht mehr als Auslanderin, die in
Deutschland zu Besuch ist, und will mich an der Seite all derer einset-

zen, die nach Deutschlands Bestimmung suchen.
Nicole Thieke

1
WelcheAufgaben erwarten uns?1

Nehmen wir als Beispiel Spanien, das hier nicht vertreten ist. Es wird
in Zukunft undenkbar sein, in Europa ohne Spanien gemeinschaftlich
zu handeln. Die Spanier haben die einzigartige Erfahrung gemacht,
nach 40 Jahren Diktatur wieder in einer Demokratie zu leben, die
zwar langst nicht perfekt ist, ihnen aber doch auf diesem Gebiet eine
gewisse Autoritat verleiht. Was werden wir Spanien anbieten kdnnen,
wenn es in die Europaische Gemeinschaft eintritt? Ein wirtschaftliches
Oberangebot? Und was sonst noch? Von jetzt an miissen wir unsere
Oberlegungen iiber diese Frage auf der Basis absoluter moralischer
Werte anstellen und die Dynamik der Stillen Zeit einbeziehen, damit
die Spanier bei ihrem Eintritt in die Gemeinschaft spiiren, dass sie an
einer weltweiten Aufgabe teilhaben.
Denken wir auch an den Eisemen Vorhang. Im Jahre 2000 werde ich
50 Jahre alt sein, wenn Gott mich am Leben erhalt. Nehme ich es als

selbstverstandlich an, dass der Eiserne Vorhang fiir immer da ist? Und
wenn er eines Tages verschwindet, in welche Richtung werden die
Ideen stromen? Werden wir im Westen so leben, dass Solschenizyn
nicht mehr sagen muss, er konne unsere Gesellschaft leider nicht als
Beispiel fiir die Lander des Ostens hinstellen? Ich glaube, dass der
Ost-West-Konflikt sich auf die Dauer zu einem Nord-Siid-Konflikt

entwickeln wird, und zwar nicht so sehr zwischen zwei Machtbldcken,
sondern zwischen den entwickelten, reichen Landern, zu denen auch
Russland gehort, und den Entwicklungslandem. Kdnnten wir in der
Stille auch Antworten auf diese Fragen finden?
Viele werden sich schon Gedanken dieser Art gemacht haben. Und
wenn wir sie auf der Basis moralischer Werte und der Stille vor Gott

anstellen, werden unsere Politiker sich dafiir interessieren, weiiUie
selbst auf dieser Ebene denken miissen und oft dazu nicht die^ .it

haben. Ich mdchte nicht nur eine Jugendarbeit aufbauen oder einfach
in meiner kleinen Ecke ein guter Mensch sein, sondern eine Ideologic
leben, die unsere Staatsmanner inspirieren wird. Das heisst nicht, dass
wir ehrgeizig sein sollen oder uns besser als andere fiihlen, sondern
dass wir gemeinsam, als Gruppe junger Europaer, die Probleme der
Welt auf dieser neuen Basis und unter anderen Voraussetzungen an-
packen. Dies sehe ich als mein personliches Ziel und Engagement. Um
diese Gnade bete ich, nicht nur fiir mich selbst, sondern auch fiir uns
als Gruppe. Auf dieser Basis kdnnen wir gar nicht anders als zusam-
menarbeiten, nicht nur innerhalb unserer Lander, sondern auch in den

Beziehungen unserer Lander zueinander.
Gerard Gigand, Frankreich

Ihr seid viele aus Deutschland hier. Was ist unsere Konzeption fiir die
nachsten Jahre? Unsere beiden Lander wurden wahrend des letzten

Krieges militarisch geschlagen; wir Franzosen fiihlten uns dadurch
getrieben, uns politisch zu behaupten, ihr Deutschen dagegen auf
wirtschaftlichem Gebiet. Wenn Prasident Giscard d'Estaing uns auf-
ruft, durch grosse Anstrengung Deutschland in wirtschaftlicher Hin-
sicht zu iiberholen, frage ich mich, worin eigentlich die Grosse eines
Landes liegt. Fiir mich bedeutet echte Grosse, das andere Land gross-
zumachen, d. h. ihm zu helfen, mit seiner Aussenpolitik und durch die
Behandlung der Auslander im eigenen Land der iibrigen Welt zu
dienen. und von innen.


